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СоБирай1тся
фермеры

23 ДЕКАБРЯ В ТОМСКЕ 
НАЧНЕТ РАБ0Т|У ИХ ОБЛА
СТНАЯ КОНФЕР1ЕНЦИЯ.

Подготовка к! ней была в 
центре внимания] состоявшего
ся на днях заседания коорди
национного :совэта' Томской 
АККОР: Обсу^дг лась, в част
ности, повестка дня конферен
ции. В нее 
включить отчеты 
онного совета, 
комиссии и и 01

предложено
координаци-
ревизионной

Лолнительной
дирекции. Выборы нового со
става двух перв|||х органов, а

как уже го- 
гся 23 декаб- 

областной

также делегатов 
сьезд АККОР;

Конференция, 
верилось, откроет 
ря в зале 
библиотеки Им« ни Пушкина 
(ул. Карла Маркез, 14, бывший 
Дом политичёского просвеще
ния). Начало . ра юты 
часов.

На, заседании 
шел разговор о необходимости 
для фермеров роддерживать 
постоянную связь с районны
ми и областной ассоциациями.

на о*^редной

в 9

совета вновь

Сейчас очень важно, чтобы
каждый заполниЛ| и направил в 
Томск паспорт- Своего кресть
янского хозяйства (форма пас
порта опубликована в 
"Красном знамейи" за 25 но
ября). Это не т|злько своеоб
разный отчет, но и заявка на 
1993 год. I I . ■

Г --------------^
ТОМСкОЕ 

ОБЛАСТНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ 

СО)С|ЗА 
«ЧЕРНОБЫЛЬ»

19 декабря |в 10 час. 
проводит I ответно-пере
выборную конферен
цию по ; ад р е су : 
пер.Ппехавов^,4.

ЛУЧШЕ ЛЕСА- 
ТЬЛЬКО ЛЕС

25 НОЯБРЯ В ОБЛАСТИ НАЧАЛСЯ МЕСЯЧНИК "ПО ОХРАНЕ 
И ИСПОЛЬЗОв|;НИЮ ЛЕСНЫХ РЕСУРСОВ". Проводится он 
силами областного комитета охраны природы совместно: с 
областным управлением лесами. Цель месячника - привлечь 
внимание органов самоуправления, общественности, лесопользо
вателей к проб|пеме охраны и рационального использования 
лесных богатств. В ходе его запланировано проверять лесозаго
товительные и лесохозяйственные организации. .

Необходимость обратить внимание на - леса - одно из 
основных богатств нашего края - назрела. Плановые проверки 
экологов выявилй серьезные нарушения лесного законодательст
ва. Повсеместно! идут самовольные рубки, органами местного 
самоуправления | отводятся земли под строительство в лесах 
первой категорий. Право распоряжаться ими принадлежит Совету 
Министров Росейи. Нарушается технология лесозаготовок и, как 
следствие, - ■ уничтожается подрост, а значит, не происходит 
возобновление лесов. Не зачищаются; места рубок - а это 
потенциальная о тасность пожаров.

Хочется надеяться, что месячник поможет навести порядок 
обЛасУи. Информация по итогам проверки будет

сообщена в. KOHiiie декабря

кбму в армии 
служить?

в ОБЛАСТНОМ ВОЕННОМ 
КО М И ССАРИ АТЕ: СОСТОЯ
ЛОСЬ С0ВЁЩА||НИЁ ПО ИТО
ГАМ ОСЕНЦЕГЬ ПРИЗЫВА 
НА ДЕЙСТВИТЕЛЬНУЮ  ВО
ЕННУЮ СЛУЖВу, В нем при
няли участий 
области, прркуЦе

райвоенкоматы 
оры городов

Томска. Томска-7 и районов
расположенных 
центре. i 

Совещаник)
ла проверка, .в кэторой прини

в областном

тредшествова-

заместительМали участие: 
начальника Главного организа
ционно-мобилизованного уп
равления Генерального штаба 
генерал-майор (В.П.Кулажен- 

. ков, заместитель! командующе
го Сибирским военным 
округом'. геНерал-майор 
С.П.Сторублев и!начальник уп
равления штаба бкруга полков
ник В.Ю.Пушррфв.

Поводом для проверки по
служило то, что Томская об
ласть по числу уклоняющихся 
от призыва занимает первое 
место !по Сибирскому региону. 
У нар не выполняется Указ 
Президента Российской Феде
рации от 28.09.92 г. о призы
ве граждан на действительную 
военную службу. Эти пробле
мы и ётали предметом обсуж
дения..

Общее мнение участников 
совещания: райвоенкоматы
примут все необходимые меры 
для призыва в армию, а орга
ны прокуратуры по всем фак
там отказа от службы, при 
наличии предусмотренных за
коном оснований, будут воз
буж дать , расследовать 
уголовные дела и привлекать 
уклонившихся к уголовной от
ветственности.

КАК Ж ИТЬ П О С Л Е Т О Р Ж Е С Т В А
ПРЕЗЕНТАЦИЯ СИБИР- 

СК.ОГО МЕДИЦИНСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА, ПО ОБ
ЩЕМУ МНЕНИЮ, ПОЛНО
СТЬЮ УДАЛАСЬ. Но' она 
должна стать не просто ве
хой в истории вуза, толчком 
к качественно новому раз
витию, Какому? Этот вопрос 
мы задали человеку, кото
рый был душой организации 
торжеств, вложил в нее 
энергию, идеи, фантазии - 
профессору, проректору по 
научной работе В.В.Новиц
кому. Вот что он сказал:

- Думаю, что наш вуз 
должен стать приватно-госу
дарственным. Это значит, 
что 51 .процент стоимости 
всех основных фондов вуза 
должен принадлежать его 
сотрудникам, а остальное - 
быть муниципальной собст
венностью и собственно
стью богатых людей. Такой 
статус предоставил бы фи
нансовую независимость, 
свободу в плане набора сту
дентов, зарплаты сотрудни
кам и т.д, В то же время 
это потребует корейных- из

менений в штатном расписа
нии, так как в элитном вузе 
должны работать только вы
сококлассные специалисты. 
Если бы эта идея нашла 
поддержку в коллективе, у 
местных властей, можно бы
ло бы выступить с такой' 
инициативой, ведь закрна 
относительно приватизации 
вузов пока нет.

Главное, что теперь у 
вуза есть надежда на новой 
развитие.

На в е р н и с а ж е  
о д н о к л а с с н и ц

в М УЗЕЕ ДВОРЦА ТВОРЧЕСТВА 
ЮНЫХ Г.ТОМСКА - НОВАЯ ЭКСПОЗИ
ЦИЯ. На стендах - графические листы, 
акварель. Авторы этих прекрасных работ 
свои, доморощенные, из студии Дворца. 
Со второго класса сидят за одной партой, 
с тех же пор ходят к преподавателю 
Л.Г.Шаропиной десятиклассницы В.Алеш- 
кова и С.Хопёнкова.

Пока рано говорить об излюбленных 
«темах, об изобразительной манере. Де
вочки пробуют себя во всем - от 
карандаша и живописи до скульптур и'з 
пластилина. И все же любимые темы 
есть. Это природа и ее прекрасное 
творение ‘ - лоЩадь. Есть на стендах и 
иллюстрации известных книг. Приходите 
посмотреть, не пожалеете.

у?

- J

у  наших
соседей
МАССОВЫЕ
ПРИВИВКИ
в связи с резко воз
росшим числом забо
левших дифтерией 
проводятся в Красно
ярске. Зарегистриро
вано 52 случая 
дифтерии, двое по
гибли от нее.

«ХЛЕБНЫЙ» 
НЕ ТРНГАТЬ

Депутаты горсове
та Ленинска-Кузнец- 

■ кого запретили
приватизацию отдель
но расположенных 
хлебных и молочных 
магазинов. Пять, уже 
приватизированных, 
перестали продавать 
продукты первосте
пенной необходимо
сти, и это вызвало 
возмущение жителей.

О д н о в р е м е н н о  
решено найти воз
можность дотировать 
отдал е н н ы е мал е н ь- 
кие м агазинчики , 
продающие хлеб, мо 

. локо. так как они - 
убыточны.

ВСТАЛЬНЫЕ 
ВИЛИ БЫ 
ВВДУ

Из двух тысяч бу
тылок с алкогольны
ми напитками,
изъяты х органами
У В Д  Красноярского 
края из свободной 
продажи и прошед
ших экспертизу, толь
ко восемь оказались 
не суррогатом. Здесь 

.подготовлен проект 
решения администра
ции о -запрещении 
свободной реализа
ции этилового спирта, 
в том числе импорт
ного. всеми предпри
ятиями и граждана
ми. Свободную - зна
чит, без документов, 
удостоверяющих ка
чество и разрешакэ- 
щих реализацию.

Г О Р О Д С К О Е  с  о Б Р А о и Е
ОБЩ ЕСТВЕННОСТИ ОБЛА
СТНОГО ЦЕНТРА СОСТОЯ
Л О СЬ НА ПРОШ ЛОЙ 
Н ЕДЕЛЕ В ТОМСКЕ.

Оно было посвящено 
планам сооружения на Том- 
'ске-7 хранилища делящихся 
материалов. На собрании 
были • не просто горячие, 
эмоциональные выступления, 
но прозвучали и трезвые 
голоса, специалистов. Они 
утверждали, что поскольку

самое опасное - транспорти
ровка боего/ioBOK, необхо
димо запретить их провоз 
по области, известив о сво
ем решении соседей. Собра
ние приняло обращение к 
президенту, правительству и 
Съезду народных депутатов 
с призывом ' освободить то
мичей от угрозы строитель
ства подобного захоронения 
на территории области.

Пейзажи
Геннадия Ламанова

НА ДНЯХ ОНИ БУДУТ ВЫСТАВЛЕНЫ В ОБЛАСТНОМ 
ХУДОЖЕСТВЕННОМ М УЗЕЕ. Старейший томский художник 
показал себя в этих картинах настолько лиричным и 
поэтичным, что его упоение природой - как обнажение 
души. Очень трудно передать Состояние зимнего таеЖного 
утра или солнечного июньского полдня. И живопись 
Г.Ламанова - это не только совершенное владение техни
кой. Его пейзажи находят мгновенный отклик в душах 
зрителей потому, что были написаны под душевное настро
ение художника. Более ста картин готовит он для выставки. 
Более ста встреч с нашей природой. Заслуженный художник 
России в этом жанре великолепен.

Хотите - верьте, хотите - нет

Но это правда
НА ЭТОТ РАЗ ПОД ТАКОЙ РУБРИКОЙ МЫ ПУБЛИКУ- 

? ЕМ НЕ АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ, А ОТВЕТ НА 
■ ВОПРОС ЧИТАТЕЛЯ: неужели это правда, что в Омске 
I такое дешевое молоко, как было сказано в нашей газете 

от 15 декабря.
Мы специально позвонили в Омск. Цена литровой 

бутылки (во многих городах есть именно такая расфасовка) 
молока -  15 рублей. В эту сумму включена и стоимость 
бутылки. Литровой, заметьте. Далее. Сметана - 90 рублей 
килограмм. Хлеб - 9 и 10 рублей булка. Вот так.

Тем, кто будет говорить, что Омская область по 
преимуществу сельскохозяйственная, мы хотели бы напом
нить, что там только в областном центре проживает столько 
людей, сколько у нас во всей области. Наверное, все-таки 
дело не в количестве сельхозугодий, а в наличии или 
отсутствии порядка в доставке и продаже молока, наличии 
или отсутствии монополизма производителей как в деревне, 
так и в городе.

В Ы Ш А Н  В B b l C B i y W  А И Е У
4 декабря в Москве завершилась первая лига открытого 

чемпионата России по рэндзю. В турнире приряли участие 
рэндзисты России, прошедшие отбор в региональных турнирах, 
а также приглашенные игроки из Беларуси, Латвии, Азербайд
жана, Узбекистана, Украины и Вьетнама, В числе 48 участников 
были и три томских рэндзиста - мастера спорта Альберт 
Сахапов, Алексей Колесников и Владимир Двоеглазов.

Участники чемпионата оспаривали 12 путевок в высшую 
лигу чемпионата Росейи. Борьба за путевки развернулась в 
основном между представителями трех городов - Москвы, 
Санкт-Петербурга и Томска.

Приятно отметить, что сразу два томича - А.Колесников 
и В.Двоеглазов - пробились в высшую лигу. Они оба набрали 
по 6 очков в 9 партиях и раздёлили по очкам пятое место.

Успешное выступление томских рэндзистов стало воз
можным благодаря их спонсорам - лесозаготовительной 
фирме "Селект" города Томска.

1У1БЛ,ЕМ Ы >* a iO IO M IK A *  БЫТ
Выпуск подготови- 

ли;В.Антонова, В.Антошин, 
С.Выгон, В. Кровельщиков, 
3 . Куницына, Е. Романчен- 
ко, В. Сергеев, Э. Стойлов.

ТОМСКИЙ
СБЕРБАНК: 

ВСЕГДА РЯДОМ 
С ВАМИ

Сберегательному делу 
в России на днях испол
н яется  150 л е т . Этом у  
собы тию  посвящен ряд 
м атериалов сегодняш 
него номера. И стори я  
российского  сб е р е га 

тельного дела, сёгодняш- 
HUU день Томского Сбер
банка, интересная инсрор- 
мация для вкладчиков - обо 
всем этом  читайте на 3-й 
странице газеты.

Ра зм ы ш л яя  над реда кционной  почтой

в «Б И Т В Е » ЗА ВА УЧЕРЫ
Военный термин, вынесенный в заголовок, несмотря на смягчающие прямой смысл ка

вычки, использован отнюдь не случайно. С тех пор как заморское слово ваучер вошло в нашу 
речь на правах очередного гостя и обрело жизнь в виде "бумажек с четырьмя нулями", не 
было, кажется, события, вызывающего столько самых непримиримых мнений. Это и "агент 
доллара", и "враг трудового рубля", и "друг ворованного", и "символ издевательства над 
равенством и справедливостью", и даже "тест на количество лопухов в России". Но как бы 
ни пугали ваучером, как бы ни ругали его и устроителей "всеобщей ваучеризации страны", 
не много нашлось тех, кто не захотел его получать, а следовательно, потребовалась особая 

Ц' организованность при раздаче. И несоблюдение этого условия вызвало шквал критических 
откликов в редакционной почте.

Притчей во языцех стали работники пун
кта выдачи ваучеров в Доме быта N 4 по 
улице Беринга. Отсюда идет самое большое 
число писем, авторы которых возмущены 
"изощренным издевательством" над людьми. 
Одно из типичных - от 3,П.Новоселовой с 
Иркутского тракта, 136:

"... Вот уже две недели. хожу и все 
безуспешно. Сегодня решили с дочерью 
стоять ночь у дверей Дома быта N 4. Если 
и в этот раз ничего не получим, то я не 
знаю, что делать... Это просто ужасно, какие 
очереди. Может, это делается специально, 
чтобы не все пс^учили? Додумались на такой 
густонаселенный район выделить одно поме
щение. Меня интересует, что будет с теми, 
кто не получит чеки в срок? Будут ли 
продлять выдачу или мы останемся при 
своих интересах?"

"Битвой за ваучер" назвала свое посеще
ние того же злополучного Дома быта 
И.М.Галкина. Ну а раз "битва", то есть и 
пострадавшие. И рассказывает Ирина Михай
ловна о 82-леТней бабушке, которой не 
оказалось в списках.

"... Д а ' что там убитый горем старый 
человек, которому отказали в подачке, два 
дома по Иркутскому тракту пропустили. Это 
как же надо было составлять списки в 
жилищных управлениях и исполкоме Октяб
рьского района?"

Еще одну историю из того же "бранного ■ 
места" поведала Н.Т.Рощина. Сама она затра
тила на получение ваучера в Ленинском 
районе не более часа, а вот мужу пришлось 
туго. Занял он очередь в шесть , часов утра 
и к 18 часам добился лишь тоТо, что его 
не оказалось в списках".

Перепутаны сотни, если це тысячи фами
лий, имен, отчеств. А цена каждой ошибки 
- часы и потерянные дни, нервы, здоровье, 
испорченное настроение.

Я , бы мог привести еще более десятка 
■ писем, фактов, свидетельствующих ,о вопию
щих безобразиях в Доме быта N 4, где все, 
по словам томички А.Пенкиной, "на взвин
ченных нервах". И, быть может, самое 
страшное - здесь словно не желают даже 
прислушаться к голосу людей, не делают 
никаких выводов.

А ведь там. где начинали тоже с 
большой неразберихи, но сумели перестро
иться, выдача идет полным ходом.

Пункт во Дворце спорта, которым заве
дует О.Н.Агеева, обслуживает, видимо, не 
меньшее количество жителей, чем Дом быта.
И здесь случались казусы. Гневные строки 
родились у Р.М.Курбатовой после посещения 
Дворца спорта. Ее девятилетнгаю дочь 
Дарью "перекрестили" в Марью. И пришлось 
оскорбленной матери долго ходить по инс
танциям, чтобы доказать очевидное. И

так чуть ли не у каждого второго, - пишет 
она резюме. - То год, то число рождения 
не те, то буква пропущена в инициалах - все 
перепутано..."

Надо сказать, что сегодня здесь иная' 
картина. Наплыв людей бывает по субботам 
и вторникам. Но и в эти дни, и в остальные 
выдача идет четко.

Не менее больной вопрос - как получить 
чек старому, не ходячему, немощному чело 

, веку? Только благодаря усилиям сына, види
мо. скоро- ^сможет получить ваучер 
С.К.Крамаренко, наконец заверивший дове 
ренность у главного врача поликлиники. И 
подобной ситуации оказались 89-летний 
Ф.А.Пытин и его жена, 92-летний М.М.Одно- 
шивкин и еще сотни и сотни томичей. Что 
им посоветовать? Как им быть?

Требуется помощь близких людей и 
внимание руководителей поликлиник. Для 
совсем одиноких - срочная помощь соци
альных работников. Планируемые выездные 
бригады, видимо, не осуществимы, реально, 
так как это связано с охраной. Однако 
районные администрации, в особенности, где 
много отстающих с выдачей приватизацион
ных чеков, очевидно, обязаны еще и еще 
раз проверить, не забыты ли люди.

Взволнованы обитатели Итагского дома- 
интерната. Здесь прошел слух, что выдавать 
ваучеры им совсем не будут. Не успокоил и 
инспектор облсобеса, заявив, что "сие на 
усмотрение директора интерната". Как будто, 
бы трудно было разъяснить старым людям, 
что никто и ничто не помешает им стать 
обладателями приватизационного чека.

Наш строгий читатель фронтовик И.М.Жу
лин, рассказав о Злоключениях сына все в 
том *е  Доме быта N 4, выразил недоумение 
предвзятостью заголовка недавней публика
ции "Последняя очередь уходящего социа
лизма".

"... Зачем же переворачивать события с 
ног на голову? Ведь не требуется особых 
доказательств, что нынешние приватизация, 
либерализация и рыночная экономика, а 
теперь и ваучеризация (плюс спекуляция, 
называемая -бизнесом) - вовсе не из социа
лизма. а привнесены внедряемым у нас 
поспешно диким капитализмом. Так что не 
лучше ли было дать такой заголовок - 
"Сегодняшняя очередь приходящего капита- ■ 
лизма"? Он, по-моему, больше соответствует 
нашей горькой действительности..."

Ну а уж чего больше в столпотворении 
вокруг ваучера, "родимых ли пятен социа
лизма", или упорно воскрешаемого "чумазо
го капитализма", решать вам, уважаемые 
читатели.

Владимир ФЕДОРОВ, 
заведующий отделом писем.

О П А С Е Н И Я  Б Е С П О Ч В Е Н Н Ы
Директор Сибирского химического комбината обра

тился в редакции газет и к главе областной администра
ции. Вот текст его письма.

В газетах "Томский вест
ник" за 18 ноября 1992 года и 
"Красное знамя" за 2 декабря 
1992 года авторами Н.Ермашо- 
вой - заместителем главного 
геолога ПГО "Томскнефтьгео- 
логия", В.Поповым г директо
ром института проблем 
жилищно-коммунального хо
зяйства, Г.Роговым - ректором 
Томского инженерно-строи
тельного института, Л.Рихвано- 
вым - зав. кафедрой ТПУ, 
опубликованы материалы, в ко
торых высказано предположе
ние о возможности влияния 
глубинного захоронения ра
диоактивных отходов на Си
бирском химическом
комбинате на качество воды 
левобережного водозабора 
г.Томска (областного).

В этих высказываниях мож
но усмотреть попытку связать 
трудности артезианского водо
снабжения г.Томска с работой 
полигонов СХК.

Считаем такие утверждения" 
некорректными.

Решение правительства

СССР о строительстве полиго
нов глубинного захоронения 
было приняГо после проведе
ния детальных геологических 
исследований территории сила
ми Министерства геологии 
СССР (ПГО "Гидроспецгеоло- 
гия". Новосибирское террито
риальное геологическое 
управление). При разведочных 
работах учитывались все геоло
гические факторы, которые мо
гут повлиять на безопасность 
эксплуатации полигонов и по
следствия глубинного захоро
нения. В период эксплуатации 
полигонов многие данные бы
ли уточнены работами ПГО. 
"Гидроспецгеология", институ
тами ВНИИнефть, ВНИИВод- 
ГЕО, ВНИИПромтехнологии, 
Уральского политехнического 
института. Института физиче
ской химии РАН,

Влияние полигонов на са
нитарное состояние подзем
ных вод неоднократно 
проверялось ведомственными 
и вневедомственными комис
сиями. В том числе в 1991 г.

комиссией, образованной ре
шением Томского горисполко
ма N 15 от 17.01.91 г. Все 
авторы статей работали в со
ставе этой комиссии и в ’За
ключение пришли к выводу о 
том, что в связи с глубинным 
захоронением жидких радио
активных отходов "прямая уг
роза подземны м водам 
водозаборов г.Томска, Томска- 
7 и других населенных пунктов 
в настоящее время и в бли
жайшей перспективе отсутству
ет. Имеющиеся опасения о 
возможном радиоактивном за- . 
ражении питьевых вод беспоч
венны. Н еп редсказуем о е ' 
массовое загрязнение воды 
водозаборов исключается".

Для дополнительного под
тверждения отсутствия взаимо
связи работы левобережного 
водозабора и полигонов СХК 
предлагаем провести в .1993 
году исследования независи- 
мбй комиссией научного сове
та Российской Академии наук 
по инженерной геологии, гид
рогеологии и геокриологии.

Г.ХАНДОРИН, 
директор Сибирского 

химического комбината.
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К Р А С Н О Е
ЗНАМЯ

Власть

ПОПРАВКИ К ЗАКОНУ
' «о ПРИВАТИЗАЦИИ ЖИЛИЩНОГО 

ФОНДА В РСФСР»
Пока россияне приватизируют жилье не слишком 

активно. За полтора года, то есть с момента принятия 
Закона РСФСР "О приватизации жилищного фонда в 
РСФСР", приобретено в личную собственность, как сооб
щил председатель парламентского Комитета по строитель
ству, архитектуре и жилищно-коммунальному хозяйству 
Ефим Басин, лишь 1348 тысяч квартир. Это лишь 5 
процентов жилой площади, подлежащей приватизации, в 
связи с чем потребовалось экономическое поощрение 
важного рыночного процесса.

Так, предусмотрена передача жилья в собственность 
граждан бесплатно, независимо от занимаемой должности. 
При этом граждане не становятся владельцами инженер
ного оборудования и мест общего пользования (лифтов, 
подвалов, чердаков, инженерных коммуникаций), которые 
остаются в государственной или муниципальной собствен
ности, и они будут обращаться на договорных условиях к 
платным услугам ремонтно-эксплуатационных управлений.

По уточненному закону граждане освобождаются от 
уплаты государственной пошлины за оформление догово
ра купли-продажи. Не требуется нотариального его 
подтверждения.

Это важно в условиях ставшей притчей во языцех 
перегруженности .нотариальных контор. Поправки уточня
ют также, что россияне имеют право лишь на одноразо
вую приватизацию жилья. Конечно, иметь два или три 
дома в личной собственности можно, но подсудно.

С передачей жилья в собственность граждан государ
ство, безусловно, снимает с себя огромное бремя 
расходов. В частности, по предоставлению бесплатного 
жилья очередникам. И хотя закон определяет, что в 
период перехода к рыночным отношениям для нуждаю
щихся в нем сохраняется действующий порядок постанов
ки на учет и обеспечения, шансов получить 
государственное жилье стало за.метно меньше. Уже сейчас 
темпы жилищного строительства в России резко упали и 
составляют, по данным Госкомстата, лишь 69 процентов к 
тому же периоду прошлого года, а во многих регионах, 
например, Северо-Кавказском, Дальневосточном, в Улья
новской, Читинской, Тверской, Ивановской, Костромской, 
Калининградской, Рязанской областях, его введено менее 
половины сравниваемого объема. В Москве из запланиро
ванных к вводу трех миллионов квадратных метров жилья 
очередникам будет передана лишь треть, остальное 
пойдет на продажу.

Так что, дорогие россияне, зарабать1вайте побольше и 
не питайте иллюзий насчет государственного вспомощест
вования. Государство само в нем нуждается, в частности 
- от вас. Приватизируйте жилье, берите на себя расходы 
по его эксплуатации. Так поступают даже в Гваделупе...

Василий УСТЮЖАНИН.
("Парламентская неделя".

Информационный бюллетень N 34 (47).

Профсоюзы

«ПРИВОДНЫЕ РЕМНИ» 
УХОДЯТ в ПРОШЛОЕ

Преобразования, которые происходят в эко^юмике, заставляют 
и профсоюзы менять свое лицо. Уходят, слава богу, в прошлое 
"приводные ремни", "винтики” и тому подобная несуразица.

Прошедший недавно пленум обкома профсоюза работников 
строительства и промышленности строительных материалов рас
смотрел очень важный для отрасли вопрос "О роли профсоюз
ных организаций в условиях перехода к рыночной экономике".

Новая экономика рождается болезненно. Она ставит огромные 
массы людей перед фактом произвола власти, стремительного роста 
цен. Как защитить людей от банкротства предприятий, повышения 
цен? Каким образом препятствовать номенклатурному варианту 
приватизации? Все эти вопросы каждодневно встают перед проф
союзами. Но нередко не йенее сложно защитить человека от 
хамства, высокомерия, произвола руководителей коллектива. Никак 
не хотелось начальнику РСУ села Кривошеина В.Я. Акатьеву 
включать в льготные списки на получение жилья рабочего О.П.Ко- 
зырского (парализован сын). Лишь настойчивость отраслевого проф
союза, профкомов объединений "Томскстройматериалы", 
"Сибгражданстрой" возымела действие. Рабочий получил жилье.

В отрасли немало тех, кто отдал строительной профессии не 
один десяток лет. С кем-то случается беда - болезнь, смерть 
близких. Как помочь? Профсоюз имеет возможность выделить не 
более 500-600 рублей. Поэтому пленум решил создать при обкоме 

_ профсоюза фонд социальной помощи за счет профсоюзных средств.
Еще одна важная проблема - сохранять ли профсоюзные 

организации на предприятиях, подлежащих приватизации.
- Каждый волен сам решать, быть или не быть ему в 

профсоюзе, - говорил председатель обкома профсоюза С.И.Зу
дев. - Но принародно призывать своих подчиненных к выходу 
из профсоюза, как это сделал Ю.И.Абрамовский, директор 
завода стеновых материалов, такого права не дано никому. Даже 
при наличии 5-6 человек первичке быть, И она должна заключать 
коллективный договор с администрацией.

Участники пленума, среди которых было немало руководителей 
предприятий строительства, высказались однозначно: профсоюзы нужны.

Присутствовавший на пленуме председатель Федерации 
профсоюзных организаций области В.Е.Хохлов в своем выступ
лении привел примеры: спустя некоторое время после решения 
о ликвидации профсоюзной организации на федерацию обруши
вается буквально шквал звонков: просят снова ее создать. 
Причем звонят и руководители. Объясняется это просто. 
Профсоюзы всегда были чем-то вроде буфера между руководи
телем и коллективом предприятия. Снимая во многом накал 
страстей, кипящих в любом трудовом коллективе, профком 
корректирует интересы "верхов" и "низов". По мнению Валерия 
Евгеньевича, умело составленный коллективный договор служит 
хорошей основой для взаимопонимания сторон.

Строительные организации располагают самой мощной социаль
ной базой. Но и она приходит в упадок. Многие руководители 
равнодушно взирают на то, как растаскивается, ломается мебель' 
в общежитиях, как одна за другой закрываются библиотеки. Давно 
уже не слышно ребячьих голосов на хоккейных коробках. В связи 
с тем, что жилищно-коммунальная контора строителей передается 
на баланс муниципалитета Томска, повис в воздухе вопрос о том, 
кому содержать такое хлопотное хозяйство, как летний оздорови
тельный лагерь "Огонек". Неужели пострадают дети?

В трудном материальном положении оказался лучший в 
области санаторий-профилакторий "Строитель". Выход здесь 
один - общими усилиями поддерживать местную социальную 
базу, на создание которой потрачено немало средств.

Конечно, кто-то может возразить, что в условиях рыночной 
экономики никто никому ничего не должен давать бесплатно. 
Ни больниц, ни школ, ни жилья. Нужно зарабатывать самим. Но 
такую зарплату мы будем получать не скоро. Вот почему 
профсоюзы, несмотря на нападки, готовы защищать интересы 
трудящихся всеми доступными средствами, как это делается в 
цивилизованных государствах. Решено вместе с хозяйственни
ками подготовить программу развития строительной отрасли и 
отстаивать ее перед, областной администрацией.

Н.КОРОЛЕВА,
корреспондент пресс-службь| федерации профсоюзов области.
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 ̂пресс-конференции 
народных депутатов России 
круто поговорили о пред
приятиях военно-промыш
ленного комплекса. А 
депутат В.Кулаков, желая, 
видимо, привязать эту тему 
к местной проблематике,, 
конкретно обвинил Томский 
приборный завод в том, что 
его коллектив в три раза 
больше получил зарплаты, 
чем выпустил продукции. 
Одним словом, по выраже
нию депутата, заводчане 
получают незаработанное.

Зная положение дел на 
этом предприятии, я стала 
ждать опровержения или 
какой-то реакции на это об
винение. Не дождавшись, 
поехала прямо на завод.

- Абсолютно не пред
ставляю, где нашел такие 
цифры народный депутат, - 
удивился заместитель ди
ректора по производству 
В.Д.Кабанков. - За десять 
месяцев мы выпустили про
дукции на .311 миллионов 
рублей, а 135 миллионов 
составила зарплата. Нор
мальное соотнош ение. 
Средняя зарплата на пред
приятии около 7 тысяч руб
лей. Я получаю 14 тысяч. 
Директор, скорее всего, не 
больше двадцати. Разве се
годня это много?

На приборном заводе в 
последнее время никогда 
не получали много. Бросив 
все силы на конверсию, 
предприятие только в конце 
лета нашло возможность

поднять зарплату. А ведь 
кредиты для конверсии то-, 
же были получены только к 
осени. Так что самое труд
ное время, практически за
менив почти всю 
продукцию, завод выстоял 
самостоятельно.

В день нашей встречи 
В.Д.Кабанков как раз соби
рался на международную

уже нашли своего покупате
ля. Практически, за послед
ние два года приборный 
завод стал гражданским 
предприятием "Оборонки" 
осталось пять процентов.

Над столом В.Д.Кабан- 
кова висит красочная, нари
сованная художником 
картинка с двумя лягушками 
в крынке с молоком. Одна

приборного завода* - квали
фикация его коллектива. Ес
ли обычно в нашей стране 
на освоение качественно 
новой продукции отводи
лось несколько лет, на при
борном делают это за 
несколько месяцев. Расска
зывают, что авторы хирурги
ческого  . стола из 
Подмосковья просто не по-

Резонанс

ЧУЖОГО ХЛЕБА ООО НЕ ЕДЯТ
Томские приОоростроители зарайатывашт свой

конференцию по проблемам 
конверсии. На столе в его 
кабинете лежали плакаты со 
снимками заводской про
дукции. . Есть чрму порадо
ваться . Уникальный
хирургический стол, позво
ляющий как угодно повора
чивать больного, иглы для 
операций на сосудах глаза, 
одноразовые шприцы, ла
рингоскоп. Электровибро
массажер "Чародей", насос 
для перекачки крови. Пере
говорная система. Магнито
фон "Сектор" круглосуточ
ного действия для милиции, 
•пожарных, железнодорож
ников. Все эти приборы и 
инструменты отличаются 
точностью исполнения и

потеряла надежду и утону
ла, другая сбила масло и 
плавает наверху. Предприя
тие тоже сегодня уже, мож
но сказать, выплыло. Но 
немалые кредиты под кон
версию все-таки получены. 
На что они будут потраче
ны?

- Под эти кредиты нами 
был составлен бизнес-план 
на производство граждан
ской продукции, - рассказы
вает главный инженер 
завода В.Д,Филиппов. - И 
мы готовы его выполнить. 
На будущий год намерены в 
несколько раз увеличить 
производство. Будем прини
мать новых рабочих.

Самая сильная сторона

верили, что их детище уже 
изготовлено.

На будущий год ассорти
мент продукции приборного 
завода выглядит еще внуши
тельнее. Там есть и уни
кальный для нашей страны 
томограф для исследования 
головного мозга, пылесосы, 
мини-печь для домашнего 
пользования, в которой 
можно выпекать даже хлеб. 
Счетчики холодной воды. 
Гидравлика для шахтного 
оборудования. 'Всего 16 но
вых заказов осваивает сей
час П редприятие. А 
подготовка производства 
для этого стоит тех креди
тов, что были получены.

Хотя, несмотря на все

производственные успехи, 
финансовое состояние при
борного завода, как всякого 
производителе в нашей 
стране, оставляет желать 
лучшего, 10 миллионов 
рублей в месяц съедает за
водской микрорайон, в ко
тором лишь треть жителей 
имеет отношение к пред
приятию. Существует реше
ние по передаче 
ведомственного жилья в му
ниципальную 'собственность, 
но никто его. похоже, вы
полнять не собирается. Бо
лее того , водой дома 
микрорайона снабжаются по 
графику, а плата берется за 
круглосуточное потребле- 
тие. В октябре даже умуд
рились предъявить счет за 
полив. Все эти проблемы 
предприятию еще предстоит 
решать. Рынок диктует свои 
условия, и платить "за дя
дю" сегодня никому не хо
чется.

Народный депутат В.Ку
лаков, избранный также и 
членами коллектива прибор
ного завода, мог бы и сам 
познакомиться с этими про
блемами, преж де чем 
предъявлять обвинения. Но 
не сделал этого, А главный 
инж енер В .Д .Ф и л и п п о в  
свое нежелание опроверг
нуть неверную информацию 
объяснил так':

- Нам некогда' препи
раться. Да и зачем, караван- 
то идет...

Зинаида КУНИЦЫНА.

Приватизация

ПРОЕКТ РАДИ 
ПРОЕКТА

Наконец-то появился про
ект документа, о необходимо
сти которого давно говорили 
чиновники, - "Основы законо
дательства Российской Феде
рации о государственной 
службе". В нем даются поня
тия о государственной службе, 
классификация и ранги государ
ственных должностей, поме
щен текст  присяги 

■ государственного служащего, 
определены права и обязанно
сти, гарантии и пенсионное 
обеспечение, порядок прохож
дения службы и др,

С некоторыми положения
ми проекта хочу познакомить 
читателей "Красного знамени", 
ибо для многих томичей дале
ко не безразлично, кто будет 
работать в органах власти, А 
это в свою очередь во многом 
зависит от законов, регулирую
щих трудовые отношения госу
дарственны х служащ их с 
государством.

, Скажу сразу, от этого доку
мента я ждал большего, наде
ясь, что в нем будут четко 
отрегулированы правовые воп
росы работы госаппарата. Но 
после прочтения документа 
вопросов меньше не стало.

Прежде всего, о названии 
документа - Основы, а не 
закон. Логично предположить, 
что потом будет издан закон о 
государственной службе, но 
это приемлемо, например, для 
Республики Татарстан. А чем 
будем руководствоваться мы, в 
Томской области? Основами? 
Но ими практически нельзя 
пользоваться, поскольку при 
этом требуется иметь под ру 
кой больше десятка других 
законов. Одни трудно найти, а 
иных просто нет. Да и какие 
следует искать, когда имеется, 
например, такая ссылка: "если 
иное не определено законом". 
Каким законом?

Данный нормативный акт, 
конечно же, должен быть ак
том прямого действия, четким 
и ясным, не требующим много- 
смыслового толкования. Могу 
только предположить, какие 
сложности будут испытывать 
работники отделов кадров, ког
да возникнет, необходимость 
разъяснять этот закон поступа
ющим на службу.

Рассмотрим отдельные по
ложения. В статье 10 все госу
дарственны е долж ности  
делятся на политические, адми
нистративные, вспомогатель
ные. Так, "к политическим 
должностям относятся должно
сти руководителей аппарата ор
ганов представительной и 
судебной власти". Как это по
нимать? Если буквально, то как 
быть с независимостью судей, 
независимостью от любой пол
итики?

Интересная норма заложе
на в статье 19, где определены 
основные обязанности государ
ственного служащего. Он обя
зан "выполнять приказы , 
распоряжения и указания не
посредственных и вышестоя
щих руководителей, изданные

в пределах их компетенции". 
Возникает вопрос: в какой ста
дии исполнения государствен
ный служащ ий должен 
определить, издан ли приказ в 
пределах компетенции началь
ника или нет, исполнять ему 
приказ сразу . или все-таки по
пытаться узнать, а имел ли 
полномочия начальник на изда
ние сего документа. Та же 
статья диктует необходимость 
ежегодно представлять финан
совый отчет о своих доходах и 
имущественном положении с 
указанием источника, . в̂ида и 
размеров дополнительных до
ходов, включая подарки, в том 
числе подарки и дополнитель
ные доходы супруги (супруга).

Мнение

Позвольте, о каких подарках 
идет речь и почему бы не 
запросить такие же сведения о 
дедушках и бабушках, взрос
лых детях? А если подарок 
жене сделала подруга, писать 
или не писать это в отчете?

Можно заметить некото
рую, мягко говоря, нестыковку 
в СТ.20 и 21. где говорится о 
правах и ограничениях для го
сударственных служащих. На
пример, в первой из них 
записано, что государственный 
служащий имеет право "состо
ять в политических партиях и 
других общественных объеди
нениях. если иное не предус
мотрено законом". А в другой 
статье определено, что госу
дарственные , служащие "не 
вправе участвовать в деятель
ности политических партий и 
других общественных объеди
нений в кач'естве государствен
ного служащего". Итак, да или 
нет? И как понимать "в каче
стве государственных служа
щих?" Не может же в самом 
деле начальник отдела админи
страции или какой-нибудь на
чальник управления
представляться кем-то другим 
в партийной организации.

В статье 21 говорится так
же о том, что государственный 
служащий не вправе принимать 
гонорары за выступления и 
публикации в качестве государ
ственного служащего. Что же 
получается: служащий или на
чальник отдела администрации 
в свое личное время подгото
вил для газеты статью. И за 
этот свой труд не имеет права 
получить гонорар? Другое де
ло, когда для большого началь
ника все управление готовит 
статью, которая затем идет за 
его подписью. Но как это 
различить? И не ■ будет ли 
нарушением закона, если свои 
статьи станут подписывать 
псевдонимами или указывать 
фамилию, но без должности?

Одна из статей устанавлива
ет запрет для госслужащих 
передавать информацию о го

сударственной службе. Об аб
сурдности этой нормы уже го
ворилось по телевидению, ее, 
конечно же, следует убрать из 
проекта.

О поощрениях и ответст
венности государственных слу
жащих говорится в двух 
статьях. Но если виды дисцип
линарной ответственности оп
ределены, то меры поощрения 
- нет. Среди видов дисципли
нарной ответственности пре
дусмотрен денежный штраф. 
Интересно только, как он бу
дет применяться? Опоздал, на
пример, подчиненный на 
работу, начальник пишет - 
штраф 100 рублей; не исполнил 
в,срок поручение - штраф 200 
рублей и т.д. Считаю, что тако
го вида дисциплинарного взы
скания не должно быть.

И уж никак нельзя согла
ситься с таким видом дисцип
линарной ответственности, как 
снижение размера -или лише
ние пенсии по государственной 

, службе в связи с нарушением 
присяги (клятвы). Такой вид 
ответственности был ранее в 
МВД. Но вот уже более 10 лет 
назад там его отменили. В 
самом деле, допустим, человек 
честно и добросовестно рабо
тал в государственном аппара
те, дослужил до пенсионного 
возраста и вдруг совершил по
ступок, который расценили как 
нарушение присяги. В таком 
случае он может быть лишен, 
и даже полностью, пенсии? Но 
ведь под понятие "нарушение 
присяги, клят-вы" можно подве
сти все, что угодно. Странно, 
что такая запись появилась в 
проекте.

Не отвечает проект О'-ноу 
и на такой вопрос: сохранится 
ли стаж государственной служ
бы при переходе человека с 
одного вида госслужбы на дру
гой (к примеру, из Советской 
Армии в аппарат администра- 

" ции). Думаю, что стаж-государ
ственной службы при этом 
должен сохраняться.

Не может не заинтересо
вать пункт статьи, где говорит
ся о прекращении 
государственной службы. Так, 
увольнение государственного 
служащего допускается по ре
шению руководителя госоргана 
в случае отказа сложить полно
мочия народного депутата, ес
ли замещение госдолжности 
несовместимо со статусом на
родного депутата. Но ведь лю
бое увольнение народного 
депутата по инициативе руко
водителя требует согласия Со
вета. Как тут быть?

Подобные вопросы можно 
ставить еще и еще. Создается 
впечатление, что законодатели ■ 
сильно торопились, готовя до- 
кумент. Хочется надеяться, что 
при втором чтении в Верхов
ном Совете депутаты будут 
торопиться медленнее и изда
дут хороший закон для практи
ческого применения,

В.ПОЛЕВ.

Штраф ни за что, 
или Размышления 

после знакомства с 
налоговой инспекцией

я всегда гордился тем, что мы сполна платим 
налоги, и говорил бухгалтеру: "Лучше переплати, 
чем останемся должны". Будучи честным налогоп
лательщиком, считал, что закон защищает нас от 
произвола. Однако после августовской проверки 
нашей фирмы инспекцией Кировского района моя 
самоуверенность поубавилась.

Во время сдачи квартального и полугодового 
отчета старший инспектор Т.М.Ермолов^а согласилась, 
что с авансовых отчетов начислять Н'ДС (налог на 
добавленную стоимость) не нужно. К тому же, 
проверяя приложение 1 к инструкции по НДС, она 
росписью удостоверила правильность проведенных 
расчетов. Сам факт наличия такого приложения 
говорит о том, что государство заинтересовано в 
честных налогоплательщи)<ах, а не в штрафах. Более 
того, на проводимой весной налоговой службой 
учебе говорилось, что на предоплату НДС не 
начисляется. В последний момент Т. М. Ермолова 
приписала нам уклонение от уплаты налога и 
начислила штраф. Хотя простое сравнение Ьыплат 
НДС за первый квартал и полугодие показывало, что 
мы, как только заканчиваем работу, сразу же 
рассчитываемся с бюджетом.

В инструкции говорится, что банк не должен 
пропускать платежные поручения, где НДС не 
выделен. На самом деле в большинстве случаев в 
платежах, особенно при предоплате, НДС не 
выделяют, а документы проходят. За полугодие 
нам было несколько таких перечислений. Понятно, 
что если НДС не выделен, то он включен в 
перечисленную сумму, иначе говоря, его платит сам 
получатель. Инспектор же только в одном случае 
приплюсовала НДС к перечисленной сумме аванса, 
дополнительно оштрафовав нас на 28 процентов от 
полученного. Нелогичность такого действия очевид
на.

Для меня было сразу понятно, что нас созна 
тельно подводят под штраф. Правда, здесь есть и 
объективная основа. Согласно постановлению ВС 
России "О мерах по обеспечению сбора и поступ
ления налоговых платежей в республиканский 
бюджет РФ " от 10.O'?.92г. налоговой службе раз
решается. направлять 30 процентов отчислений от 
сумм штрафов и других санкций, взысканных за 
нарушение налогового законодательства на финан
сирование налоговых служб.

- Нам идет фактически не 30 процентов от 
суммы штрафа, а минимум, - убеждает меня 
начальник налоговой инспекции. Хотя почему-то не 
показывает подтверждающий это документ. Не 
познакомили и с положением о премировании 
налоговых инспекторов. Если сравнить инспекцию 
с пожарными, то получается, что поощряется не 
предупреждение пожаров, а их тушение.

Через несколько недель после уплаты нами 
штрафа определенная противозаконность этой ак
ции стала очевидной даже для инспекции. И нам 
вернули часть взысканных средств, хотя и не 
уплатили пеню по действующей ставке 0,2 процента 
от суммы в день. Говорят, что не предусмотрено 

■ инструкцией. Получая часть штрафа в свое распо
ряжение, инспекция является частично хозрасчет
ной организацией. Поэтому должна нести 
финансовую ответственность.

, В данном конфликте мною движет не стремле
ние вернуть выплаченный штраф, а желание вос
становить справедливость. Больше всего удручает 
наше беззащитное положение перед произволом 
налогового инспектора, которая является предста
вителем уважаемого мной правительства.

"Инструкции несовершенны и противоречивы",
- утешали меня в инспекции. Согласен. Но почему 
противоречия действующих инструкций инспектора 
используют против честных налогоплательщиков? 
Как в уголовном законодательстве сомнения тол
куются в пользу обвиняемого, так и в налоговой 
сфере за противоречия инструкг|ий не могут 
отвечать налогоплательщики. В противном случае, 
создается основа для противоправных действий со 
стороны налоговых инспекторов, сама власть может 
стать криминальной.

Нужно, чтобы профессия инспектора была вы
сокооплачиваемой, чтобы шли люди, скажут мне. 
Могу согласиться с этим при условии, если 
инспектор, напряженно работающий высококвали
фицированный специалист. О какой квалификации 
можно говорить, если инспектор проверяла нашу 
маленькую, с простейшей бухгалтерией фирму 
целую неделю. А ведь выявление криминальных, 
уклоняющихся от налога фирм - это огромный 
резерв для бюджета.

Данной публикацией хочу привлечь внимание 
местных властей не столько к работе инспекции 
Кировского района (с инспекциями других районов 
не. знаком и ничего сказать не могу), сколько к 
общим проблемам налоговой службы.

Е. ГАВРИЛЕНКО, 
кандидат экономических наук, 

руководитель фирмы управленческого 
консультирования "Консультант".

Зксперимент
Раменский городской фонд госи- 

мущества совместно с фирмой "Аль
ф а-аукцион" осущ ествляет
эксперимент по продаже земли в 
частную собственность для индивиду
ального строительства жителям Моск
вы и Московской области. Это стало 
возможным благодаря Раменскому 
горсовету, который выступил инициа
тором публичных торгов. И по хода
тайству горсовета президент России 
своим указом разрешил, в порядке 
эксперимента, провести аукционную 
продажу земельных участков в Рамен
ском районе Московской области, 
пригородной зоне Москвы.

Аукционные торги землей прово
дятся в городском Доме культуры 
"Сатурн". А земельные наделы раз
мером от 12 до 20 соток предлагают 
'их нынешние владельцы - сельские и 
поселковые Советы Раменского райо
на. Эти аукционы привлека'ют и жела
ющих купить землю, богатых жителей 
Москвы и области. Однако покупате
лями земельных участков из них 
становятся только те лица, которые 
дадут на торгах нанвысшие цены.

Характеристики земельных наде- 
”лов, включающие сведения об уда
ленности их от транспортнь!х путей и 
имеющихся поблизости инженерных 
коммуникациях, отражены в распрост
раненном среди участников аукциона 
каталоге, который peKnaMftpyeT их 
достоинства и привлекательность. При 
этом потенциальным покупателям 
земли. Заранее предоставляется Воз
можность выехать на место и оценить 
участок Б натурных условиях.

Аукцион-эксперимент по купле- 
продаже земли начался, аукционист 
предложил первые поты, и 20 Соток 
земли у деревни Рыбаки приобрел 
новый владелец за 650 тысяч рублей. 
Этот участок расположен на возвы
шенности, в , 250 метрах от реки. 
Вблизи имеются водопроводная и 
электрическая линии.

Земельный участок, предложен
ный в очередном поте, продан за 900 
тысяч рублей. Его площадь - 16 соток 
и находится он в деревне Строкино. 
Недалеко от участка проходят комму
никации жизнеобеспечения: газ, водо
провод и электроснабж ение. 
Земельньш надел площадью 12 соток 
в пос.Быково, при стартовой цене 1 
миллион 200 тысяч рублей, продан за 
2 миллиона рублей. К участку подъ
ездная дорога имеет асфальтовое 
покрытие, есть техническая возмож
ность газификации жилого дома, под
ведения к нему водопровода и 
траншейной прокладки канализации. 
До железнодор.ожной станции менее 
двух километров.

Максимальная цена подмосковной 
земли, названная на аукционе, соста
вила 3 миллиона 50 тысяч рублей за 
15 соток в пос.Кратово. Этот участок 
расположен между двумя дачными 
строениями, подъездная дорога имеет 
твердое покрытие, есть возможность 
подвода к жилью инженерных комму
никаций. Недалеко железнодорожная 
платформа пригородных электропоез
дов.

Эксперимент продолжается и по
зволяет обеспеченным жителям Мос
квы и Московской области покупать 
землю в частную собственность. А 
вместе с этим построить на ней 
собственный дом и посадить сад на 

«радость себе и потомкам.
И.КУЛАКОВ.

Зам. редактора Е. М. ФРОЛОВ.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
18.19 декабря. Матчи открытого чемпио

ната России высшей лиги по хоккею с 
шайбой. "Кедр" (Томск) - "Амурсталь" (Ком
сомольск-на-Амуре). Начало 18-го - в 18 час. 
30 мин., 19-гр - в 17 час.

МАЛЫЙ КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
18.19 декабря. Симфонические концерты.

Брамс, Чайковский, Мендельсон. Дирижер - 
Имант Коциньш. Солист - Аркадий 'Игумнов. 
Начало - в 18-30.

ТЕАТР ДРАМЫ
17 декабря. "Ателье иллюзий" - 18.
18 декабря. Премьера. "Женское посто

янство" - 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
17 декабря. "Ромео и Джульетта" - 18.

КИНО

в КИНОТЕАТРАХ:
"ОКТЯБРЬ"

17 декабря. "Женщина в пламени" (Гер
мания) - 9 (льготный), 11,13,15,17,19,21. Неделя 
авторского кино: "Ближний круг" (США-Рос- 
сия, А.Кончаловский) - 9-30 (льготный), 12, 
14-30, 17, 21-30; "Чувствительный милиционер" 
(Париж-Одесса, К.Муратова) - 19-30.

ИМ. М.ГОРЬКОГО
17 декабря. "Маленький гигант большого 

секса" ("Мосфильм") ;  10, 11-40, 13-20, 15,16- 
40, 18-20, 20. "Ударом на удар" (США, боевик)
- 10, 11-40, 13-20, 15, 16-40, 18-20, 20. 

"СИБИРСКИЕ ОГНИ"
17 декабря. "Небеса обетованные" - 11,

13- 10, 15-20, 17-30, 19-40.
"СИБИРЯК"

17 декабря. "Дикое сердце" (Мексика) - 
12,14,16,18,20.

"АЭЛИТА"
17 декабря. Мультфильм "Джованни, Чи- 

поллино и золотое перышко" - 10, 11-30: 13,
14- 30. "Успеть вебомнить" - 16, 18, 20.

"АВАНГАРД"
17 декабря. "Назад в СССР" - 16, 18, 20. 

ВИДЕОЦЕНТР
17 декабря. "Чингачгук - Большой Змей" - 

10-20, 12, 16. "Убийственный коготь" - 14, 18,
20.
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Томский Сбербанк: всегда рядом с вами

J
КОГДА ВАЛЮТА п о д  Р У К О Й ...
Мой "деревянный" уклады

вается в специальное ложе на 
приборе, позволяющем выяс- 

'нить подлинность купюры. Че
стно говоря, это небольшой 
эксперимент: хочется прове
рить, не спутает ли машина 
наш рубль с американским 

■ долларом, на который запрог
раммирована? В глубине души 
я-то, конечно, понимаю, что 
ошибки быть не может, но 
все-]аки...

Рубль внезапно прокатыва
ется туда-обратно под бди
тельным "взо ром ”
специальных устройств, скры
тых в пластмассовом корпусе. 
И тут же возмущенно замигала 
лампочка - фальшивка! Чтобы 
успокоить этого неподкупного 
стража, кладем купюру с изо
бражением Джорджа Вашинг
тона. Доллар лихо повторяет 
уж е . знакомый нам путь, вот 
только сигнал лампочки дру

гой: все, мол, в порядке.
- Да, были случаи, когда мы 

имели дело с фальшивой валю
той,- - рассказывает начальник 
операционного отдела Сбер
банка Людмила Афанасьевна 
Слепакова. - Но наша аппара
тура позволяет безошибочно 
обнаружить подделку. Причем 
не только купюр.

В доказательство Л.ТТ.Сле- 
пакова демонстрирует россий-

-1CN ^ИА, AoJdiH . 10Ж«
пытаются подделывать). Как 
определить его подлинность? 
Очень просто - поместить под 
ультрафиолетовый свет. И вот 
уже под лучами прибора на 
чеке отчетливо высвечивается 
российский орел. Не остается 
сомнений, что чек настоящий.

Конечно, такие надежные 
приборы необходимы сотруд
никам операционного отдела, 
имеющего дело с валютой. 
Здесь- покупают и’ .продают

Возвращение 
к истокам

Формирование низшего 
звена кредитной системы в 
виде сберегательных касс и 
"мирских капиталов" началось 
в России ближе к середине 
XIX века. Первые городские 
сберкассы появились в 1842 
году в Петербурге и Москве 
при Сохранных казнах. Им 
разрешалось брать вклады раз
мером от 50 копеек до 10 
рублей, вкладчикам платили по 
вкладам до востребования 4 
процента годовых, ouepcia- 
тельные кассы были открыты 
два раза в неделю. Но если 
Петербургскую сберкассу в 
1844 году перевели на трех
дневную работу, то в отноше
нии Московской возражения 
наиглись на это у самого царя.

В 1846 году было принято 
решение о создании сберега
тельных касс при губернских 
приказах, а еще почти через 
сорок лет - при губернских и 
уездных казначействах, а так
же при почтово-теЛеграфных 
учреждениях' и фабрично-за- 
во,цских предприятиях. Всего 
лишь за пять лет,- с 1897-го по 
1901 год, было вновь учрежде
но 243 ссудо-сберегательных 
товариществ и касс, число их 
членов достигло 261 тысячи 
человек.

■; По инициативе Сергея 
Юльевича Витте в 1895 году 
был принят новый устав сбере
гательных касс, которые стали 
официально именоваться "госу
дарственными". По этому-уста
ву задачей сберкасс являлась 
выдача частным лицам, сель
ским и станичным обществам, 
товариществам, артелям ссуд 
на "необременительных усло
виях" для удовлетворения хо
зяйственных потребностей и 
прием от них сбережений. Не 
■менее важным считалось под
держание системы государст
венного кредита и получение 
средств для казны. К 1914 
году фонд государственных и 
гарантированных правительст
вом цепных бумаг, куда сбере-. 
гательны е - учреж дения 
помещали собранные средства, 
исчислялся суммой в 1741,4 
млн.рублей. Кроме того, сред
ства сберкасс направлялись- в 
такие важные отрасли, как же
лезнодорожное строительство, 
"вослособление землевладе
нию и землепользованию” и 
т.д.

Развитие сберегательного

Страницы
истории

дела в Томске связано с от
крытием в 1904 году первого 
ссудо-сберегательного товари
щества, Вот что писала по 
этому поводу газета "Сибир
ская жизнь": "... В настоящее 
время экономическая жизнь... 
совершенно немыслима без 
кредитных учреждений. Есте
ственно, что город Томск, уже 
перешагнувший за 100 тысяч 
жителей,., должен широко об- 

.служиваться кредитными уч
реждениями. Именно с целью 
удовлетворения потребностей 
томского населения в области 
вкладов денег на проценты и 
ценных бумаг на управление и 
хранение, и создается ссудо- 
сберегательное товарищество".

Кредитная система г.Том-

Просто
факты
Население Томской 

области обслуживают;
21 отделтение 

Сбербанка;
- - 215 его филиалов;

- 71. агентство.

В учреждениях Сбе
регательного банка жи
телям области открыто 
свыше 882 тысяч лице
вых счетов.

Средний размер 
вклада на один лицевой 
счет - 2861 рубль.

Средний размер 
вклада на одного жите
ля - 7495 рублей.

">геяневно работни
ка Сберегательного  
бань г. обслуживают бо
лее 17 тысяч клиентов. 
В 1991 году они совер
шили 5 миллионов 191 
тысячу вкладных опера
ций.

доллары США. немецкие мар
ки в соответствии с объявлен
ным курсом , открываю т 
валютные счета физическим и 
юридическим лицам, выполня
ют поручения клиентов по без
наличным валютным
операциям. Для оплаты контр
акта с иностранной фирмой- 
банк может в кратчайший срок 
помочь приобрести валюту. - В 
выполнении подобных опера- 
ЦИИ КЛИСМ1У икажу| Luдeиcтв^k: 
специалисты, владеющие язы 
ком. международного общения 
- английским.

Операционный - один из 
ведущих отделрв Томского 
Сбербанка, полностью пере
шедший на обслуживание сво
их клиентов с помощью 
компьютеров. Дружный и до
вольно молодой его коллектив, 
приступивший к работе всего 
полтора года назад, сегодня 
освоил функции, ранее банком 
не выполнявшиеся. Отдел осу
ществляет весь комплекс услуг 
по . обслуживанию жилищно
строительных кооперативов го
рода, юридических лиц, а как 
расчетно-кассовый центр (РКЦ) 
ведет корреспондентские сче
та отделений Сбербанка.

Е.ЛЕНКО.

НА СНИМКАХ: начальник
операционного отдела Л.А.Сле- 
пакова и ревизор контрольно
ревизионного отдела Оксана 
Воронина; этот прибор опреде
ляет подлинность валюты.

Фото
Александра ВАСИЛЬЕВА.

ска была типична для общерос
сийской системы банковского 
кредита того времени. Доми
нирующее положение занима
ли банки ком мерческого 
кредита, активно создавались 
сберегательные кассы и ссудо- 
сберегательные товарищества. 
На 1 января 1911 года в 
сберкассах Томского отделе
ния Государственного банка 

.состояло вкладов на сумму 
3.150 000 рублей по 16,5 тыся
чи книжкам. В течение 1910 
года поступило 1.381.000 руб
лей, выдано 1.376.000.

Что касается ссудо-сберега
тельных товариществ, то ос
новной целью их деятельности 
были краткосрочный кредит и 
накопление паевого капитала, 
причем пай был установлен 
неРильший - для лиц си , i-|jca 
ним достатком. Кроме того, 
товарищество осуществляло' и 
такие важные операции, как 
залоговая и посредническая. 
Любопытно, каким образом 
распределялась прибыль, пол
ученная за 1913 год (1.131 
руб.): в основной капитал, в 
запасный, комитету для выдачи 
пособий пострадавшим на юге 
от урагана, в фонд особого . 
назначения, детской, колонии, 
на одежду для бедных учени
ков еврейского училища, на 
книжный шкаф для библиотеки 
общества распространения 
просвещения. Таким образом, 
товарищество принимало уча- 

 ̂ стие и в благотворительных 
.акциях.

После Октября сберега
тельные кассы, в отличие от 
других звеньев дореволюцион
ной кредитной системы, были 
признаны "учреждениями без 
какого-либо классового оттен
ка" и их предполагалось со
хранить в советском  
государстве. 26 декабря 1922 
года СНК РСФСР утвердил 
Положение о ГосударствеКжых 
сберегательных кассах, В Том
ске первая Государственная 
трудовая сберкасса была от
крыта в 1929 году. Из всех 
функций, выполняемых до ре
волюции, осталась по существу 
одна - обслуживание населе
ния. Все эти годы сберегатель
ные кассы в общем-то 
являлись механизмом переда
чи ресурсов монопольному 
распорядителю кредитов в ли
це государства.

В 1988, году банковская 
система претерпела серьезные 
изменения, появился Сбербанк 
СССР. В декабре 1990 года 
Сберегательный банк России' 
был преобразован в акционер-, 
ный коммерческий банк.' Сбе
регательное дело в России 
таким образом возвращается к 
своим истокам.

ПРАВО НА 
ПЕРСПЕКТИВУ

обретает Томский 
Сберегательный банк в ходе 
реформы банковского дела.

В течение нескольких десятилетий деятельность Сберегательного 
банка Российской Федерации находилась под жестким централизован
ным управлением и заключалась в основном в привлечении денежных 
средств населения во вкладь; и размещение облигаций Го.сударствен- 
ных займов. Полученные денежные средства населения полностью 
передавались Государственному банку и, соответственно, использова
лись по усмотрению правительства.

В конце* 80-х годов начался процесс реформации банковской 
системы, главной чертой которого стало преобразование Государствен
ных специализированных банков в коммерческие. Постановлением 
Верховного Совета Российской Федерации от 13 июля 1990 года 
бывший Российский республиканский банк Сбербанка СССР был 
объявлен собственностью РСФСР, а после принятия Закона РСФСР "О 
банках и банковской деятельности в РСФСР" от 2 декабря 1990 года 
преобразован в акционерный коммерческий Сберегательный банк - 
независимую и самостоятельную структуру.

Нововведения позволили Сберегательному банку Российской Феде
рации, в соответствии с Генеральной лицензией, приступить к развитию 
кредитно-расчетных и других операций в рублях и иностранной валюте 
для отечественных, зарубежных, международных и совместных пред
приятий, организаций, других юридических лиц и граждан. В мае 
нынешнего года уставной капитал Сберегательного банка РФ объявлен 
в размере 10 000 000 000 рублей. На эту сумму были выпущены 
именные и привилегированные акции, которые оплачиваются в рублях, 
валюте, либо путем предоставления имущества в собственность банка. 
Своим акционерам Сберегательный банк предоставляет приоритетное 
право на кредитно-расчетное обслуживание, получение кредитов в 
первую очередь (под процентные ставки ниже рыночных). По итогам 
деятельности в 1992 году предполагается выплата дивидендов в 
размере 70 процентов по привилегированным акциям и 30 процентов 
- по обыкновенным акциям.

Нашему банку сегодня дано право привлекать и размещать 
денежные вклады, депозиты и кредиты по соглашению с заемщиком, 
осуществлять расчеты по поручению клиентов и банков-корреспонден- 
тов и их кассовое обслуживание. Мы можем открывать и вести счета 
клиентов и банков-корреспондентов, финансировать капитальные вло
жения по поручениям владельцев или распорядителей инвестируемых 
средств, покупать, продавать и хранить ценные бумаги, осуществлять 
операции с ними. Кроме того, в права банка входит выдача 
поручительств, гарантий и иных обязательств за третьих лиц, предус
матривающих исполнение в денежной форме, приобретение прав 
требования по поставке товаров и оказанию услуг, прием рисков 
исполнения таких требований, а также выполнение всех этих операций 
с дополнительным контролем за движением товаров. Немаловажное 
значение имеет и право покупать у российских и иностранных 
юридических и физических лиц и продавать им наличную валюту и 
валютные средства, находящиеся на счетах и во вкладах.

Что и говорить, права нашему банку предоставлены большие, и мы 
стараемся реализовать их в полной мере. Свою деятельность строим 
на основе формирования и размещения кредитных ресурсов, развития 
межбанковского сотрудничества, новых методов работы и партнерских 
взаимоотношений с клиентами. Учреждения Сбербанка накапливают 
опыт коммерциализации своей деятельности, стремятся овладеть 
перспективными формами обслуживания населения и организаций.

Нельзя сказать, что это простая зад,ача: ,редь в лице вновь 
соз;|(аваемых коммерческих банков мы приобрели многочисленных 
конкурентов. Дело подчас осложняется и тем, что нам приходится 
выполнять поручения правительства. Так было, например, при изъятии 
и обмене купюр 50 и 100-рублевого достоинства, распространении 
облигаций целевого займа. Так происходит и сегодня - при выдаче 
приватизационных чеков. Ясно, что далеко не все перечисленные 
операции "работают" на авторитет банка. Тем не менее Сберегатель
ный банк работает стабильно, уверенно сохраняя сбои позиции по 
главным направлениям в отношениях с клиентами. Достаточно сказать, 
что за текущий год процентные ставки по вкладам до востребования 
и срочным вкладам неоднократно повышались, произойдет их увели
чение и в будущем году.

В прошлом году наш банк впервые стал распоряжаться сформиро
ванными кредитными ресурсами самостоятельно, в результате чего 
расширились виды кредитования, объекты, объемы и сроки предостав
ления кредитов. Продолжая кредитовать население, банк теперь имеет 
право предоставлять кредиты юридическим лицам, другим банкам.

, За последнее время значительно улучшилась оснащенность учреж
дений Сбербанка средствами механизации и автоматизации, ведутся 
работы по созданию автоматизированной системы всех учреждений с 
вводом территориального вычислительного, центра. Чтобы успешно 
конкурировать с другими банками, мы совместно с АО "Инфотекс" 
занимаемся проблемами внутрирегиональной и внутригородской систе
мы передачи и обработки банковской информации, обеспечением 
выхода в систему межбанковских коммуникаций.

Разнообразные услуги могут оказывать клиентам наши специали
сты-универсалы высокого класса. В кадровом потенциале банка 
происходят значительные качественные изменения. Теперь у наших 
работников появилась возможность повькить свою квалификацию в 
Академии Сберегательного банка России в Москве, а также за 
рубежом.

И в этот праздничный день нельзя не отметить с благодарностью 
наших замечательных ветеранов, все свои знания, умения, опыт 
отдающих делу: Т.А.Банникову - контролера филиала N 105 Чаинского 
отделения Сбербанка N 2357, Л.Н.Гамто - главного бухгалтера 
Тегульдетского отделения N 5974, В.А.Евстафьеву - заведующую 
филиалом N 02 Молчановского отделения N 6289, В.Г.Сухорукову - 
заместителя управляющего Томским отделением Сбербанка N 6266, 
В.П.Широнину - начальника ревизионного отдела Томского областного 
Сбербанка, и других. В числе тридцати наших лучших работников 
накануне Профессионального праздника они награждены почетной 
грамотой Сберегательного банка России и денежной премией.

А.АНДРОСОВ,
председатель Томского банка Сберегательного банка России.

УВАЖАЕМЫЕ КЛИЕНТЫ СБЕРБАНКА!
с  1 января 1993 года Сберегательный 

банк России вводит новые условия приема, 
хранения и выплать: срочных вкладов. Срок

вклада не менеехранения срочного 
одного года.

Независимо от срока 
хранения, на 1993 год уста
новлена единая процентная 
ставка:

т по срочным вкладам в 
размере 60 процентов годо
вых;

- по детским целевым и накопительным 
вкладам - 80 процентов годовых.

Размер ставок будет ежегодно повы
шаться.

Вводится новый вид вкладов - специ
альные, процентная ставка по которым до 
100 процентов годовых.

Банк не только защитит вас от инфля
ции, но и позволит получить прибыль. 
Вложенные в Сберегательный банк 10 
тысяч рублей через год хранения увеличат-

Компетентный
собеседник

ТОЛЬКО
несколько
минут

Внимание:
новость

ся до 16 тысяч, через два года ваш капитал 
составит 25 тысяч. 600 рублей, через пять 
лет - 104 тысячи 858 рублей!

Не забывайте, что вы можете получать 
проценты ежегодно, при этом условия 
__________________ вклада не нарушаются. Еже

годно банк повышает про
центы, гарантируя. при этом 
полную сохранность средств 
и их возврат.

Если вы до сих пор в 
раздумье: открывать ли счет 

на вашего ребенка в Сбербанке - отбросьте 
все сомнения. Несложный арифметический 
подсчет, и вы убедитесь, что при первона
чальном взносе в 10 тысяч рублей ваши 
сын или дочь вступят в самостоятельную 
жизнь с неплохим капиталом - 3 млн. 570 
тысяч рублей. Не удивляйтес1з: банк еже
годно начисляет проценты не только на 
первоначальный взнос, но и на годовой 
доход.

должен затратить 
клиент на решение 
своих проблем. Так

считают сотрудники 
Кировского отделе
ния Сбербанка.

- Х.ОТЯ Кировское отде
ление Сбербанка открылось 
не так давно, в 1987 году, 
- рассказывает его управля
ющий С.А.ИВАНЧИК, - тем 
не менее число клиентов, 
которых мы обслуживаем, 
|-|емалое’. "У нас около ста 
тысяч индивидуальны х 
окладчиков, а также почти 
полсотии юридических лиц. 
Их состав наглядно отража
ет Ьоциальную принадлеж
ность жителей южной части 
Томска, Это - работники 
науки и пр.еподаватели ву
зов, студенты, инженеры, 
рабочие, хозяйственные ру
ководители и предпринима
тели.

- Степан Алексеевич, 
несколько слов о том, 
какие виды услуг оказы
вает Кировское отделе
ние своим клиентам^
- Перечень услуг весьма 

широк. Мы ведем прием'и 
выдачу личных вкладов, 
других видов сбережений. 
Осугцествляем прием раз
личных платежей в пользу 
более ста жилищных, ком
мунальных, бюджетных- и 
коммерческих организаций. 
Ведем операции с государ
ственными ценными бумага
ми - облигациями, 
обязательствами, чеками и 
сертификатами, реализуем 
билеты различных лотерей. 
В отделении открыты четы
ре специальных, пункта для

Многие томичи, особенно те, кто живет в микро
районах близ площади Южной, хорошо знают адрес 
этого здания: ули1̂  Красноармейская, дом 135. 
Здесь расположено Кировское отделение Томского 
Сбербанка, точнее его центральная операи/^онная 
<̂ асть. Ведь отделение имеет в районе и пять 
филиалов.
выдачи приватизационных 
чеков.

Широко, кстати, пользу
ются услугами нашего отде
ления томичи, работающие 
вахтовым методом на севе
ре области. Они так же, как 
и тысячи работников других 
предприятий и организаций, 
перечисляют свою зарплату 
на личные счета и получают 
ее в любое удобное время. 
Обслуживаем и многих по
жилых людей района, выда
вая им пенсии.

- Насколько мне из
вестно, ваше отделение 
занимается и кредитова
нием клиентов...

. - Нами выданы десятки 
миллионов кредита, в ос
новном застройщикам в по
селках Апрель, Якорь, 
Залесье. Кстати, кредит 
этот льготный, под низкие 
проценты, и присущ в на
стоящ ее время только 
Сбербанку.

А перечень услуг посто
янно расширяется. В ско
ром времени откроем окно 
по валютным операциям. 
Активно с нами сотруднича-. 
ют различные предприятия 
и организации, для которых 
мы Открываем расчетные и 
текущие счета, ведем рас
четно-кассовое обслужива
ние, по воз'можности 
выдаем кредиты.

Г'

- Современное бан
ковское, финансовое де
ло, наверное, невозможно 
без серьезного техниче
ского оснащения, высокой 
квалификации сотрудни
ков...
- Разумеется. Мы счита

ем главным в своей работе 
деловитость и оператив
ность, качество и культуру 
обслуживания клиентов. 
Стремимся, чтобы каждый 
пришедший к нам посети
тель затратил на выполне
ние необходимых операций 
лишь несколько минут.

В этой связи многое 
делаем по автоматизации и 
компьютеризации банков
ских операций, профессио
нальному совершенствова
нию работников. В основ
ном это высокообразован
ные специалисты ,
выпускники томских вузов 
и учетно-кредитного техни
кума. Работают, кстати, у 
нас не только женщины, но 
и молодые мужчины.

- Степан Алексеевич, 
сказываются ли на вашей 
работе сегодняшние эко
номические трудности, 
инфляция!
- Конечно, проблемы не 

могут обойти нас стороной. 
Но мы стараемся, чтобы 
клиенты испытывали мень
ше трудностей, Сбербанк - 
это единственный банк, где 
сохранность вкладов гаран
тируется государством . 
Именно эта его особен
ность, а также высокие 
проценты по срочным вкла
дам и вкладам до востре
бования привлекаю т 
клиентов. А мы всегда ра
ды их обслу;кить.

В.КОНДОРОВ. 
НА СНИМКАХ: ул.КраЬ 

ноармейская,135, - адрес Ки
ровского отделения Сберба
нка; старший контролер-опе 
ратор Е.В.Соломаха - опыт- 
-<ый квалифицированный 
специалист.

Фото
Александра ВАСИЛЬЕВА.

Клиент 
всегда прав Профессионализм и... улыОка
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Рис. в. ВОРОБЬЕВА.

Насколько мне известно, наша фирма была 
в числе первых коммерческих структур, кото
рые стали обслуживаться в операционном от
деле областного Сбербанка. Техническая 
эволюция в работе операционного отдела про
исходила на наших глазах. . Сегодня - это 
мощный центр, оснащенный новейшими образ
цами аппаратуры и оргтехники.

С удовлетворением хочу отметить, что за 
полтора года работы у нас не возникло. ни 
одной проблемы во взаимоотношениях- со 
специалистами операционного отдела. Невоз
можно без уважения и ■ даже восхищения 
отозваться о профессиональных и чисто чело
веческих качествах сотрудников. Решающая 
заслуга в организации эффективной, высококва
лифицированной работы принадлежит, на мой 
взгляд, начальнику отдела Людмиле Афанасьев
не Слепакоаой,

А.ОСТАПЕНКО, 
директор фирмы "ЮМА-СКИТ ЛТД".

* ■* ' *
Услугами Сберегательного банка пользуюсь 

уже около сорока лет, с тех пор, когда они 
были еще сберкассами. Всегда верил, что это 
"надежно, выгодно,- удобно”. Правда, насчет

"выгодно" в последнее время появляются 
сомнения: не успевают процентные ставки за 
прогрессирующей инфляцией. Да и события 2 
января нынешнего года, когда произошел рез
кий скачок цен, очень ударили по нам, простым 
вкладчикам. Но это, разумеется, вина не 
Сбербанка.

Несмотря ни на что, питаю глубокое уваже
ние к работникам Сберегательного банка, их 
деятельности. Хотя, справедливости ради, некото
рым из них хотелось бы пожелать побольше 
работать над повышением культуры обслуживания. 
Очень разные люди за стойкой встречают нас. 
посетителей и клиентов. Есть милые, приветливые, 
доброжелательные - такие и должны работать в 
любой сфере, связанной с оказанием услуг. К 
сожалению, встречаются и недостаток внимания к 
человеку, и даже грубость, А нам хотелось бы,, 
чтобы нас всегда встречали с улыбкой: "Здравст
вуйте! Чем мы можем вам помочь?"

От всей души поздравляю работников Сбер
банка с профессиональным праздником, тем 
более что этот год - юбилейный.

Л.ПИЧУРИН,
профессор Томского государственного 

педагогического института.
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НАС
ПРИВАТИЗАЦИЯ В РОССИИ

вы у ж е  получили приватизационный чек

вам не знакомы правила игры на фондовой бирже

вы не хотите идти на слишком большой риск

вы не можете вложить чек в акции своего предпвиятия

ЧЕКОВЫЙ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ФОНД - ЭТО ИМЕННО ТО, ЧТО ВАМ НУЖНО
л и Н и я  ̂ О Т Р Е З  А_(ЭТО . Т Р Е Т Ь  Я_ С Т Р  А_Н_И_Ц_А_ _ВАШЕГ_0 _ Р У К_0 _В О 4  С_Т_В А _ ПО _П_Р И В A J'И 3 А_Ц_К О ННаМ^У^ _Ч Е К У_.

ЧТО ТАКОЕ ЧЕКОВЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ФОНДЫ стр.3

О
Где много денег - ещё прибудет,
поэтому инвестиционный фонд объединит 
ваши приватизационные чеки и деньги со 
средствами других вкладчиков, собрав 
таким образом приличный капитал. Его 
можно использовать куда с большим 
эффектом, чем один чек.

ВЛ А Д ЕЛЬЦ Ы  ЧЕКО В - АКЦИ О Н ЕРЫ

О

Бережёного бог бережёт,
поэтому инвестиционный ̂ н д  будет 
покупать акции разных предприятий. 
Если вы обладаете акциями лишь одного 
предприятия и оно прогорает, вы 
безвозвратно теряете сюи деньги. 
Инвестиционный фонд разделит сюи 
средства между несколькими 
предприятиями. Даже если некоторые 
акции выбраны неудачно - остальные 
принесут прибыль.

О Добрый совет больших денег стоит,
поэтому инвестиционный фонд будет 
принимать решения, полагаясь на 
профессиональные советы сюих 
специалистов. Это значит, что фонд 
поможет вам избежать дилетантских 
промахов на бирже.

вложения пригатизадионных чеков и денег от частных лиц 
поток инвестиций приватизационных чеков и денег фонда

ПОМНИТЕ:
Чековый инвестиционный фонд 

предлагает вам
\ один из наиболее безопасных 
способов помещения чеков и денег. 
Но это не значит, что вы должны 

‘забыть
о собственной интуиции 

и Правом смысле.

Поэтому, прежде чем выбрать 
чековый инвестиционный фонд, 

узнайте :

1. какова репут ация и 
кредитоспособность его

учредит елей

2, есть ли у  фонда 
государственном лицензия

3. в йшкую область экономики 
фонд собирает ся делать 

инвестиции

4, кт о упрешлямяций фонда
доходы фонда с акций отдельных предприятий

1) сдоходы частных лиц {акционеров фонда) от деятельности фонда

О  НЕ ВЕРЬТЕ ФАНТАСТИЧЕСКИМ ПРЕДЛОЖЕНИЯМ ИХ ДЕЛАЮТ ТОЛЬКО АВАНТЮРИСТЫ
Солидны й инвестиционный фонд никогда не су л и т  золотые г оры. Ведь главное его достоинство -

безопасность вкладов и гарантированный дивиденд.

ЛУЧШЕ СИНИЦА В РУКАХ, ЧЕМ Ж УРА ВЛЬ В НЕБЕ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО УПРАВЛЕНИЮ ГОСУДАРСТВЕННЫМ ИМУЩЕСТВОМ

УЧРЕДИТЕЛИ — ху]рнк. 
лнсш редшщнх, кр]гдв8нв 
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